
第六届亚洲大学生三对三篮球锦标赛
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《里斯本丸沉没》首映后，策划人胡牧讲述银幕背后的8年创作之路
揭开尘封的历史 展现人性的善良
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6月13日晚，伴
随着广东工业大学
球员一记利落的上
篮得分，终场哨响，
比 分 定 格 在 21：

14。广东工业大学（男篮）成功拿下比赛，携手云南师
范大学（女篮）分获男女组冠军，为第六届亚洲大学生
三对三篮球锦标赛画下了圆满句号。

在刚刚过去的3个比赛日，来自亚洲10个国家和
地区、超百名运动员齐聚普陀，切磋球技，以球会友，
奉献了一场场精彩纷呈的比赛，也进一步打响了普陀
“海岛篮球赛事之城”的闪亮品牌。

（一）

本届赛事开闭幕式、多场重要比赛及最终的男女
组冠亚军争夺战，被安排在东港莲花洋广场新搭建的
篮球场馆进行。这座面朝大海、造型别致的室外篮球
场随着比赛热度的持续上升，吸睛无数，成为海滨一道
靓丽风景线。

为使该篮球场馆兼具“颜值”和功能性，相关建设
工作从5月初就已启动。布局设计、地胶铺设、场地划
线、户外棚搭等各个关健步骤都经过专业人员反复测
量比对。建设人员还精心布置现场灯光与音响系统，
完善安全设施，全力保障参赛运动员能在公平、安全、
舒适的条件下发挥出最佳水平。

场馆周边还设置了电音趴、喜力球迷区、商业街等
丰富多彩的活动区域，让观众在感受篮球运动魅力的
同时，吹海风、看海景、享美食，一站式体验独特的休
闲和赛事活动氛围。

“能在碧海蓝天下全身心投入自己喜爱的篮球运动，这种体验非常棒。”
赛后采访中，来自云南师范大学女篮球员张娜说，这座海滨篮球场馆满足了
自己梦想中球场的样子。

（二）

从6月8日起，参与本届赛事的24支队伍陆续抵达，来自亚洲多个国家
和地区大学生运动员的到来，为普陀增添了青春活力。全区上下以饱满热
情，热忱欢迎远道而来的客人。

在机场大厅，志愿者高举欢迎牌，向球员挥手致意，做好指引向导。在
球员下榻酒店，工作人员和志愿者提前做好准备，确保签到、注册登记、领取
队服等流程快速有序进行。房间内，贴心准备了中英文双语欢迎卡、入住小
贴士、普陀海岛宣传册等。酒店工作人员还认真了解入住球员的饮食偏好。

普陀美丽的海岛风光和人民的热情好客令球员们印象深刻。伊朗沙希
德?贝赫什提大学（男篮）领队Boroumand说：“此次普陀之行非常愉快，大家
对我们都很友好热情，希望有机会能再来这座美丽的城市走走看看。”
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本报讯（记者 徐丽佳）近日，浙
江药科职业大学校方代表一行走访
葫芦岛，实地考察当地渔农村建设
情况，并与东港街道共同为食品学
院与健康管理学院师生综合实践基
地及村校党建共建单位揭牌，开启
了双方深入交流与合作的新篇章。

考察期间的座谈交流会上，浙
江药科职业大学与东港街道相关负
责人，就如何推动葫芦岛产业发展
展开热烈讨论。大家围绕种植绿色
有机农产品、打造艾草种植基地以
及如何有效实现一二三产业融合发
展等内容展开深入探讨。双方认
为，通过科学规划和合理布局，结合
葫芦岛独特资源和优势，可探索出
一条符合当地实际的产业发展道
路，也能为其他海岛推进乡村振兴
提供经验。

据了解，今年1月，浙江药科职
业大学与葫芦岛开展结对帮扶联络

工作，组建驻村工作组，其中浙江药
科职业大学食品学院党委委员施家
威作为省派农村指导员驻村书记常
驻葫芦岛，通过统筹学校专业技术和
人才资源强村富民，助力乡村振兴。

“我们希望以特色农产品为基
础，依托高校的技术支持，结合旅游
产业发展，推动葫芦岛一二三产业
融合发展。”施家威说，葫芦岛远离
本岛，农药可控性高，防虫防害成本
低，是打造绿色有机农产品的有利
条件，同时凭借优越的生态环境，再
依托良好的住宿餐饮等服务以及娱
乐休闲点位打造，可以提供独特的
旅游体验。

“葫芦岛常住人口以老年人为
主，艾草种植对技术和工艺要求相
较简单，便于形成产业链，同时学校
也可提供产业发展经验，帮助当地
群众实现增收。”施家威说，目前已
有几家企业正在洽谈合作。

浙江药科职业大学校方代表考察葫芦岛

校地合作共谋海岛发展良策

本报讯（记者 陈璐瑶）日前，
区委书记孙志龙来到沈家门街道
人大代表联络站，围绕“提升‘老有
所养、老有所医’服务水平”这一主
题，主持召开“民生面对面?书记走
进基层单元”座谈会。他强调，要
深入学习贯彻习近平总书记关于
养老服务工作的重要指示批示精
神，不断提升养老服务品质、服务
能力和服务水平，积极破解工作中
的难题和问题，努力满足老年群体
日益增长的多层次、高品质医疗健
康与养老服务需求。

戴灵芝、马亮峰、屠定玉参加。
座谈会上，7位基层人大代表畅所欲
言，聚焦养老机构建设、海岛住房保
障、患者安宁疗护、医陪志愿服务、

医疗信息共享等老百姓关心的话
题，谈现状、摆问题、提建议。随后，
相关部门负责人逐一作出回应。

孙志龙边听边记，不时与大家
探讨交流，并要求参会部门认真梳
理研究，积极推动问题解决。他指
出，实现老有所养、老有所医是让
老年人共享改革发展成果、安享幸
福晚年的重要举措。我们要统一
思想认识，科学谋划布局，加快破
解服务有效供给不足、城乡服务不
均衡、服务费用居高不下等问题和
短板，突出全方位全周期健康管理
服务，为老年人提供更加优质、均
衡、可持续的养老服务。

孙志龙强调，要聚焦重点难
点，持续提升服务水平。要多维度

提高养老服务品质，围绕新时代
“小岛迁、大岛建”工程和“小岛你
好”海岛共富行动要求，深入开展
海岛支老行动，深化适老化改造工
程，进一步推动“共富方舟”行动迭
代升级，鼓励社会力量参与养老服
务，提升养老信息化服务水平，持
续壮大专业养老护理员队伍。要
进一步完善老年医疗服务供给体
系，推动老年群体医疗健康服务重
心从“治已病”向“治未病”转变，建
立健全医务社工和志愿者服务制
度，持续优化诊疗流程、改善就医
体验，深化安宁疗护服务。要持续
拓展医养结合有效途径，建立名医
帮扶制度，深化家庭医生服务，培
育引进医养产业，提升改造服务设

施，谋划推进老年人健康素养提升
行动，多形式、多渠道开展医疗健
康知识科普宣传教育。

孙志龙强调，健康养老工作涉
及面广、政策性强，需要全社会共
同配合、共同努力。各地各部门要
增强责任意识、担当意识，紧密结
合实际情况，抓紧研究制定相关政
策，进一步完善医养结合工作协同
机制，推进医疗信息互联、共享协
作，尽快走出一条具有普陀海岛特
色的医养结合新路子。各位人大
代表要充分发挥密切联系群众的
优势，围绕推进健康养老事业、医
养结合工作积极建言献策，和党委
政府一起“老吾老以及人之老”，共
同守护最美“夕阳红”。

孙志龙在“民生面对面?书记走进基层单元”活动上强调

持续深入推进医养结合发展
更好满足老年人健康养老需求

戴灵芝参加

本报讯（舟山市新闻传媒中
心记者 陈逸麟 吴建波）6月14
日中午，上海影城6楼放映厅，普
陀出品的纪录片《里斯本丸沉
没》在第26届上海国际电影节完
成全球首映，随着片尾“里斯本
丸”英军战俘名单出现在大屏幕
上，现场观众自发起立，掌声雷
鸣、经久不息……

这是《里斯本丸沉没》去年8
月在英国点映后，首次与大众见
面。据了解，该部纪录片创造了
本届上影节电影票最快销售纪
录，首映场开票不到10分钟即宣
告售罄。

离首映还有20分钟，来自全
国各地的观影者早早排队候
场。片方邀请的16名“里斯本
丸”沉船事件英军战俘后代和部
分普陀施救渔民后代在人群中
特别显眼，他们最大的78岁，最

小的14岁，自发排成一列，神情
肃穆地走进影厅。

“30?13′44.42″N，122?
45′31.14″E！”影片一开映，
沉船的精确坐标出现在大屏幕
上……随着影片中的一个个镜
头，现场不少人泪流满面。

“看的时候我数次落泪，太
感动了。这部电影，很多人等了
7年。”观影结束后，从舟山特意
赶去上海的“里斯本丸”沉船事
件民间纪念活动组织者吴似真
很是激动。

吴似真的老朋友，“里斯本
丸”最后一位幸存者莫利之女丹
尼斯?维尼也来到了现场，长期
书信来往并互赠礼物的两人，在
影院首次见面并紧紧相拥，令人
动容。

去年8月，《里斯本丸沉没》在
英国点映，丹尼斯?维尼就曾受邀

观看，第二次观影，她依旧红了眼
眶。

“去东极看一下沉船遗址，
见见东极的渔民亲人，是我一直
以来的心愿，这次来中国可以如
愿了。”丹尼斯?维尼说。

1942年10月，押运1816名
英军战俘的日军武装运输船“里
斯本丸”，从中国香港前往日本，
途经东极附近海域时，被鱼雷击
中。在轮船沉没前，当地近300
位渔民冒着生命危险，划舢板救
起384名英军战俘。

《里斯本丸沉没》于2017年
启动拍摄。市委宣传部出版和
电影处处长谢琪凯介绍，该部纪
录片属舟山出品，出品方浙江劳
雷影业有限公司位于舟山市普
陀区。

拍摄启动后，身为海洋技术
专家的导演方励，携摄制组7年

内遍访英、美、日、澳、中国香港
和舟山，找寻大量资料并进行翔
实的历史研究。最终，该部影片
抢救性采访了380多名英军战俘
家庭和施救渔民家庭，结合第一
手史料、珍贵历史影像、还原事
件的动画，揭开了这段湮没82年
的历史真相。

“曾经在我们家门口，离东
极青浜岛2公里的地方，‘里斯本
丸’落水者中828人被虐待、屠
杀，我们的先辈是目击证人、施
救者。把这段历史记录下来，告
诉全世界，这件事只能由中国人
来完成。”方励透露，影片预计今
年下半年在全国公映，届时将重
点到舟山进行路演、放映。

据了解，6月17日，16名英
军战俘后代启程前往舟山，并将
前往东极海域开展缅怀纪念活
动。

普陀出品的《里斯本丸沉没》在沪首映
16名英军战俘后代观看，并将前往东极海域开展缅怀纪念活动

本报讯（记者 励佳）6月16
日下午，在舟山喜来登绿城酒
店，“里斯本丸”幸存者丹尼斯?
莫利之女维尼太太再次见到了
神交多年的舟山“闺蜜”——吴
似真女士，她们拥抱、握手、相视
而笑，多年情谊尽在不言中。

在6月15日于上海举行的
《里斯本丸沉没》的全球首映礼
上，维尼太太与吴似真匆匆拥抱
后告别。这次，终于有时间坐下
来，面对面聊聊这些年的点点滴
滴。

莫利一家与吴似真的交流
则始于2017年10月2日，在普陀
莲花岛举办的“里斯本丸”沉船
事件75周年纪念活动。彼时，在
市委党校工作的吴似真以志愿
者身份参与活动，了解了“里斯
本丸”沉船事件始末，并深受触
动。在活动现场，时年98岁的莫
利从英国发来信函：“我想向舟
山渔民衷心说声感谢，是舟山渔
民在关键时刻扭转了局面。”

自那起，吴似真就与莫利一
家保持密切联系，“因为我的外
公也曾是军人，看到莫利一家，
我有天然的亲近感。”吴似真说。

近年来，每年10月初，在相
隔万里的舟山和伦敦，人们都会
举行纪念活动。2021年10月2
日，在舟山的纪念活动现场，莫
利的家人送来了纪念卡，落款是
露娜?科西。当时莫利已去世，
享年102岁，露娜是他的玄孙女。

第二天，在英国国家纪念植
物园，“里斯本丸”沉船事件纪念

碑落成。当天，莫利的家人替远
在舟山的吴似真之子方正献上
了花圈。

7年间，中英两个家庭通过
“云端”分享家庭生活的柴米油
盐和喜怒哀乐，结下了深厚情
谊。

熊猫玩偶、虎头鞋虎头帽、
化妆盒……吴似真一家给露娜

每一年生日都准备了礼物和贺
卡，也为维尼太太准备了礼物，
并送上祝福。

维尼太太则为“恐龙迷”方
正带来了一本恐龙主题的贴纸
图册，这让小朋友开心无比：“快
打开，快打开！”

除了来自吴似真的礼物，舟
山市书法家倪竹青的家属代表
为维尼太太送上了鲜花。据了
解，在2017年10月2日举行的
“里斯本丸”沉船事件75周年纪
念活动上，倪竹青向莫利赠送
了一幅“中英友谊长青”的墨
宝。

舟山本土雕刻大师柳明哲
送上了《正义与和平——纪念二
战沉船“里斯本丸”时间》石雕作
品等礼物。

一份份礼物，承载着舟山人
的深厚情谊与真挚祝福，让维尼
太太几度热泪盈眶。“我这是第
一次来中国，深刻感受到了舟山
人民的热情，也让我更加期待见
到东极渔民后代。”

6月17日，维尼太太等16名
“里斯本丸”英俘后代赴东极，和
当地渔民一起开展纪念活动。

“里斯本丸”幸存者后代与舟山“闺蜜”会面

“我深刻感受到舟山人民的热情”

维尼太太和吴似真互赠礼物。 记者 王祖达 摄

本报讯（记者 励佳 通讯员 黎
玲娇）近日，区住建局组织召开住宅
老旧电梯更新工作推进会，与相关
人员共同探讨住宅老旧电梯更新工
作机制，全面推动城市有机更新，改
善普陀人居环境。

记者从会上了解到，我区目前
使用满15年以上的住宅老旧电梯
数量为106台，主要分布于沈家门
街道、东港街道下辖的11个社区及
12个居民小区。

住宅电梯安全至关重要。为了
更好推进住宅老旧电梯更新改造工
作，会上，围绕《舟山市住宅老旧电梯
更新实施方案》，区住建局与各社区、
居民小区业委会及物业服务企业相
关负责人面对面探讨完善更新流程，
并就资金补助政策进行答疑解释。

接下来，我区将根据相关方案，
有条不紊推进老旧电梯更新工作，切
实保障群众生命财产安全，提升城市
基础设施的安全性和服务水平。

提升基础设施安全性和服务水平

住宅老旧电梯更新加快推进


